

(Ocupación y desalojo de ingleses en Vieques, 1718, de Así empezó Vieques)

(...) Durante los años que terminaron con el Tratado de Utrecht, (1713), las Antillas Menores pertenecientes a Inglaterra lanzaron sus miradas codiciosas hacia Vieques y Puerto Rico, aprovechándose de que si España estaba peleando en el Viejo Continente, mal podría defender sus territorios ultramarinos contiguos al Barlovento inglés.

Así pues, el enemigo de siempre se acercó sigilosamente en pequeños grupos para desmontar algunos predios de terreno (en Vieques) construir casas en ellos, y luego dedicarse a la siembra de sus plantíos. Mas tarde, viendo que nadie se lo impedía instaló un fuerte; y al terminar el año 1717 ya había un gobernador llamado Abraham Howell, o Huel según los documentos españoles, sujeto a las ordenes superiores de Baltasar Hamilton, el Jefe inglés en la vecina isla de Antigua.

Aunque (...) Don José Rocher de la Peña (...) acusó a Don Alberto Bertodano, gobernador de Puerto Rico, de no interrumpir a tiempo la consolidación de las fuerzas enemigas en dicho parage (...) la verdad es que el gobernador solo esperaba la llegada de la Armada de Barlovento para proceder contra ellos. Y así fué; pues cuando Rocher llegó a San Juan con los Situados para Puerto Rico y Santo Domingo, Bertodano le hizo conocer las ordenes del Rey aplicables en casos análogos al que ahora ocurría en Vieques. Y no solo eso; sinó que nuestro gobernador le ofreció 300 milicianos del país, "y todo lo demás que se hallara en la posibilidad de esta Isla", con las canoas y piraguas para auxiliar en la transportación. Tan pronto como el Comandante de la Armada de Barlovento reunió a la Junta de Guerra, y aceptó ir al desalojo de los ingles (...) de Vieques (...) Bertodano colocó en Fajardo y Buena Vista, los "lanceros" de Coamo, Ponce, San Germán Aguada, Arecibo, Toa, y Guaynabo.

(...) Los hechos del desalojo empezaron el 15 de Febrero (1718), al llegar Don José Rocher con un fuerte contingente militar al puerto denominado de Casimbas en la parte norte de la isla, desde donde adelantó al intérprete Daniel Arte, irlandés avecindado en San Juan, para que demandase la

rendición del fuerte y sus ocupantes. En la carta de Rocher a Howell, se le decía que de negarse a ello, los atacaría con "un mil y trescientos hombres que vienen en otras siete embarcaciones; que son hombres que llaman xíbaros del monte, y que si estos llegan a saltar en tierra, no soy dueño yo, ni los cabos que vienen con ellos, para sujetarlos".

Los ingleses pretendieron engañar al Comandante español con negociaciones dilatorias, confiando que esa artimaña les ganaría tiempo para fugarse en sus pequeñas embarcaciones. Pero Rocher se dió cuenta de la trama cuando los ingleses desertaron el fuerte. Entonces dió ordenes a los milicianos, capitaneados por el Alférez Félix Antonio Girón, y el Capitán José Martínez Andino, para que los persiguieran por los bosques, sin permitirles salida a través de los portezuelos en la costa. Después de aprovisionarlos con casabe y aguardiente, recibieron la orden de no maltratar ni matar alguno; y luego se desparramaron por los montes en persecución del fugitivo inglés.

Uno de los destacamentos logró apresar al gobernador Howell, y a sus dos hermanos Basilio y Guillermo, los que hubiesen sido "linchados", aguijoneados por haber matado los ingleses a un compañero, vecino de Aguada; pero aquietados los ánimos, los lanceros se dedicaron en los próximos días "a destruir los maíces, yucas, cañas, frijoles, batatas, melones, algodones y legumbres que hallaron sembrados". También quemaron casas, y recogieron a los ingleses, esclavos, y artefactos militares que lograron apresar. Ya para el día 25 del mismo mes de Febrero regresaron a Puerto Rico, donde se remataron los 72 Negros en 9,815 pesos, y la mercadería en 5,046 reales. El gobernador Howell y sus hermanos fueron trasladados a México.

(Listado de esclavos rematados)

El informe sometido al gobierno español relativo al desalojo de los ingleses de Vieques en 1718 incluye la siguiente información sobre las mujeres esclavas que formaron parte del botín de aquella expedición militar:

10 negras buenas y sanas; pero 1 tiene lesionada
la pierna

1, 980 pesos

4 negras de más edad @ 180 pesos	720 "
3 negras de crecida edad @ 80 pesos	240 "
una negra grande que le faltan todos los dedos de la mano izquierda	40 "
1 negra	125 "
una negra enferma de "Idropesía confirmada"	0 "
1 negrita de 1 año	40 "
1 negra vieja	70 "

Total 3,210 pesos

(Fuente: Documentos Sobre Vieques del Archivo Histórico Nacional de Madrid, Siglos XVII - XIX, 5 tomos; disponibles en la Colección Viequense, Esc. Germán Rieckehoff, Vieques.)

Mapa militar español del desalojo (en Oficina Monumentos, ICP); mapa que traza ruta de desalojo, doc.s Vieques V Tomos (Madrid)